

## RESUMEN BIBLIOGRAFICO

Por: Alberto Vasco U.

SERVANTIE, Alain. LO NORMAL Y LO PATOLOGICO. Caracas, Fundamentos, 1972. 158p.

Como el subtítulo lo indica se trata de una introducción a la antropología siquiatrística. El texto escrito en una forma sencilla y a veces casi superficial, desarrolla algunas aproximaciones al concepto de normalidad en el plano del comportamiento sicológico y social. Plantea las variaciones de este concepto en el desarrollo y evolución de una misma sociedad, entre sociedades en un mismo momento y dentro de una sociedad según diversos factores como: sexo, edad, tipo de ocupación, medio ecológico, la religión, la familia, etc..

Plantea la idea de las sociedades locas y patógenas para sustentar su línea de análisis y describe las diversas formas o algunas de ellas, en que las sociedades regulan esos procesos de una supuesta anormalidad.

Estos aspectos son tratados utilizando los conocimientos y aportes provenientes de la antropología, especialmente en aquellos que describen lo que algunos llaman las sociedades primitivas. Para ello, utiliza análisis freudianos y especialmente post-freudianos.

Termina el libro con un intento de definición de salud mental, tratando de enmarcar conceptos como criminalidad y perversión.

Un libro interesante y que viene a complementar los esfuerzos de muchas disciplinas por aprehender el problema de lo normal y lo patológico, de la vida diría yo, abriendo de paso fronteras para un verdadero trabajo interdisciplinario en la línea de la búsqueda de la totalidad.

LOREAN, René. EL ANALISIS INSTITUCIONAL. Buenos Aires, Amorrortu, 1970. 293p.

Es este un libro de gran importancia no sólo a nivel de la filosofía del derecho sino en el campo de la administración tratada casi siempre en forma tan superficial y pragmática.

En su forma misma es un texto en el que se repasan los conceptos fundamentales que sustentan la creación, desarrollo y papel de las instituciones.

Comienza con un estudio de las propuestas de la filosofía alrededor del tema de la institución, incluyendo conceptos Hegelianos y Kantianos, pasando por la discusión de dicho concepto en el terreno, quizás más específico, de la filosofía del derecho, agrupando las apreciaciones y aportes de la sociología con Weber, Spencer, Durkheim, Parsons y otros, de la política, con Rousseau para afrontar luego con seriedad y profundidad el análisis de la institución a la luz de la teoría marxista.

En su segunda parte el libro afronta lo que denomina las intervenciones sicoanalíticas y sociológicas en donde estudia las relaciones que se dan internamente en las instituciones y hacia afuera en relación al estado, al público, a su función específica y termina con una propuesta de lo que llama la intervención socioanalítica propuesta que intenta un análisis institucional totalizante, inmerso en las condiciones internas y externas en las que toda institución desarrolla sus funciones explícitas e implícitas.

Este libro debe ser, a mi modo de ver, de obligatoria lectura para quienes investigan, enseñan y ejercen la administración. Contiene los elementos para superar la práctica y la docencia administrativa como una técnica neutral e inmutable y llevarla al plano de una aplicación racional de la estructura sociopolítica de la sociedad.

#### COMITES DE ACCION DE SALUD CONTRA LA MEDICINA LIBERAL. Barcelona, Estela, 1970.

Este importante libro, resultado del trabajo de los Comités de Salud, formados en Francia a raíz del movimiento político de 1968, es un testimonio muy interesante de como, un movimiento social y político, puede arrojar una gran claridad científica sobre una serie de aspectos de los que tradicionalmente no se tenía ningún cuestionamiento.

Estos equipos, formados por trabajadores de salud que incluían no sólo diversos tipos de profesionales sino también personal de formación intermedia, administrativo y de base, se dieron a la tarea de estudiar, con una perspectiva muy amplia, basada en el materialismo histórico y con un gran contenido y orientación sicoanalítica, desde el concepto mismo de enfermedad, en sus implicaciones para el paciente, el médico y la sociedad, la industria de producción de equipos y drogas, etc. hasta las relaciones entre el médico y el paciente, entre el personal de salud dentro y fuera de la institución hospitalaria, la jerarquía y la “deshumanización”.

Este trabajo tiene el mérito de ser pionero de la materia y si hoy puede ser un tanto superficial para algunos, es innegable que sigue siendo el punto de partida para una ruptura con concepciones tradicionales en el campo de la salud y de la práctica profesional en ese campo.